
 
 

Notícias da 
RESERVA DA BIOSFERA 
DA MATA ATLÂNTICA  

nº 7 
maio 2000 

 
1.- X REUNIÃO DO "BUREAU" DO CNRBMA 
 
Foi realizada em São Paulo, no dia 09 de maio a 10ª Reunião do "Bureau do 
CNRBMA"  
Entre outros assuntos  foi aprovada a pauta para a X Reunião do CNRBMA que 
será realizada no Mosteiro Zen do Morro da Vargem no Espírito Santo nos dias 
04, 05 e 06 de outubro próximo. 
Foi discutida a situação dos Comitês Estaduais, feitas as indicações de nomes 
que concorrerão ao Prêmio Muriqui do ano 2000 na próxima reunião do 
Conselho e apresentadas informações sobre o Instituto Amigos da Reserva da 
Biosfera da Mata Atlântica. 
 
2.- PRIMEIRO ENCONTRO DAS RESERVAS DA BIOSFERA DO BRASIL E 
MERCOSUL  
 
Este é o Programa do 1° Encontro das Reservas da Biosfera do Brasil e 
Mercosul que, como informamos no último Boletim será realizado no Auditório 
da EMBRAPA SOLOS , no Rio de Janeiro de 09 a 11 de junho próximo. O 
encontro tem por objetivo discutir a situação das reservas da biosfera no Brasil, 
Paraguai, Argentina e Uruguai,  a integração  e a criação de novas Reservas e 
fomentar  o Corredor Ecológico Trinacional (Argentina, Brasil e Paraguai). 

 
PROGRAMA 

 
1º dia (09/06/00) – Sexta – feira 
 
14:00 hs - Abertura com autoridades presentes 
14:30 hs - Painel de Abertura 
  - Conselho Nacional da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica – Clayton  
    Ferreira lino 
  - Programa MaB/UNESCO Brasil e as Reservas da Biosfera – Jorge  
    Wertein 
  - COBRAMaB – José Pedro de Oliveira Costa 
  - UNESCO/Montevidéu – Cláudia Karez (Uruguai) 
  - A Rede das Reservas da Biosfera Ibero Americanas – Eduard Müller 
    (Costa Rica) 
  - IUCN – Cláudio Carrera Maretti 
18:00 hs - Encerramento das atividades do dia 
 
2º dia (10/06/00) – Sábado (manhã) 
 
09:30 hs - Reservas da Biosfera na América Latina – Cláudio Daniele (Argentina) 
10:00 hs - Reserva da Biosfera da Mata Atlântica – Clayton F. Lino 
11:00 hs - Intervalo 
11:15 hs - Reserva da Biosfera do Cinturão Verde da Cidade de São Paulo –  



    Rodrigo A B. M. Victor 
11:45 hs - Reserva da Biosfera do Cerrado- Cristina Almeida Azevedo 
 
12:15 hs - Almoço 
 
2º dia (10/06/00) – Sábado (manhã) 
 
14:00 hs - Propostas de novas Reservas da Biosfera no Brasil 
    Cerrado (Cristina Almeida Azevedo) e Pantanal (Ivan Carlos Baptiston) 
  - Intervalo 
  - Reservas da Biosfera no Mercosul 
    Brasil (Maria Isabel Chiappetti), Argentina (Inés Gomés). Uruguai  
    (Francisco Rilla), Paraguai (Beatriz Chase) 
17:00 hs - Corredor Trinacional (Mata Atlântica e Selva Missionera) – Brasil (Júlio  
    César Gonchorosky, Argentina (Ana Maria Macedo), Paraguai (Guilhermo  
    Gil) 
18:30 hs - Encerramento das atividades 
 
3º dia (11/06/00) – Domingo 
 
10:00 hs - Plenária – discussão e aprovação de Documento do Encontro 
11:30 hs - Entrega do Prêmio Muriqui/99 no Jardim Botânico (Edifício da  
    Diretoria) 
    Coquetel/aniversário Jardim Botânico 
 
OBS. No dia 12/06, também no Rio de Janeiro começa o Encontro da Comissão Mundial de 
Áreas Protegidas da IUCN. 
 
3 - ENTREGA DO PRÊMIO MURIQUI /99 
 
Será entregue no próximo dia 11 de junho, às 11:30 hs., na Diretoria do Jardim 
Botânico do Rio de Janeiro, com a presença do Ministro do Meio Ambiente o 
Prêmio Muriqui de 1999. Os premiados são o Instituto de Pesquisas Jardim 
Botânico do Rio de Janeiro, na categoria instituição e o Dr. João Paulo 
Capobianco, na categoria personalidade. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
4.- V ENCONTRO DE BOTÂNICOS DO CENTRO-OESTE 
 
Realizado no período de 29 de abril a 03 de maio em Campo Grande - MS, 
pela Universidade Federal de Mato Grosso do Sul, O V Encontro de Botânicos 
do Centro Oeste constou de mesas redondas, workshop, palestras e mini 
cursos.  
 O CNRBMA participou da mesa redonda sobre Estratégias para a 
Conservação da Serra da Bodoquena no Estado do Mato Grosso do Sul 
através de palestra de seu Presidente Clayton Ferreira Lino. 
 
 
5.- PROJETO DE LEI RELATIVO AO CÓDIGO FLORESTAL  
 
Apresentado pelo Deputado Moacir Micheletto (PMDB-PR) o Projeto de Lei 
relativo ao Código Florestal foi retirado da pauta de votação.  O Governo 
Federal reeditou dia 28 de maio, pela 50ª vez a Medida Provisória de 1956, 
trazendo texto aprovado pelo Conselho Nacional de Meio Ambiente (CONAMA) 
em 29 de março último. 
A publicação da MP é considerada uma vitória provisória da sociedade 
brasileira, pois  persistem dois pontos polêmicos como destacam as ONGs: 
 
1- A expectativa de que o governo editasse o texto do CONAMA sob uma 

nova medida provisória e não sob o número 1956, não se concretizou, 
fazendo com que a Comissão Mista do Congresso continue a mesma, 
totalmente controlada pela bancada ruralista 

 
2- Como essa MP deverá ser reeditada por vários meses ainda, seu texto 

poderá sofrer modificações ao sabor das pressões políticas e setoriais que 
certamente se farão presentes sobre o governo. 

 
6.- CONSÓRCIO MATA ATLÂNTICA 
. 
O Consórcio reuniu-se na Secretaria do Meio Ambiente de São Paulo dia 26 de 
maio, véspera do dia da Mata Atlântica, retomando suas atividades após 
alguns anos de “hibernação”. 
Além do novo presidente, Cláudio Langone e do anfitrião, Ricardo Trípoli, 
respectivamente Secretários do Meio Ambiente do Rio Grande do Sul e de São 
Paulo, estiveram presentes representantes dos órgãos ambientais do Rio de 
Janeiro e da Paraíba. Participaram  também o Secretário de Biodiversidade e 
Florestas do MMA, José Pedro de Oliveira Costa e o presidente do CN-RBMA, 
Clayton Ferreira Lino. 
A pauta bastante ampla tratou de questões como o Código Florestal, SNUC, lei 
da Mata Atlântica, PP-G7 Mata Atlântica, projetos bilaterais com o KFW e o 
PNMA II. 
Foram definidas como prioridades ações em 5 linhas básicas: Políticas 
Públicas, Informação, Intercâmbio de experiências, consolidação da Reserva 
da Biosfera e busca de recursos para a Mata Atlântica. 



Foram definidos apoios a vários projetos como o Mapeamento da Mata 
Atlântica do NE, ao Anuário Mata Atlântica, aos Corredores Ecológicos e à 
Coalizão Araucária. 
Foi igualmente discutida a reestruturação do consórcio e um cronograma de 
ações. 
A Mata Atlântica volta a ter um importante coletivo governamental para sua 
conservação e desenvolvimento sustentável. 
 
 
7.- VI REUNIÃO NACIONAL DA REDE DE ONG´s DA MATA ATLÂNTICA 
 
Foi realizada em Campo Grande - MS, entre os dias 25 e 27 de maio a VI 
Reunião de ONGs da Mata Atlântica - RMA que contou com a participação de 
aproximadamente 80 entidades. 
Dentre os assuntos de maior importância destacam-se:  
 
1- A manifestação pela criação do Parque Nacional da Serra da Bodoquena 

em Mato Grosso do Sul - porção mais interior da Mata Atlântica no Brasil. 
2- A questão do Monitoramento Participativo da Mata Atlântica e a capacitação 

técnica das entidades ambientalistas  da RMA para executá-lo. 
3- A eleição  da nova coordenação da RMA. O novo coordenador é Renato 

Cunha (Gambá - BA) e sua vice Maria Dalce Ricas (AMDA-MG). 
 

Parabéns à eles e a RMA pela mobilização em defesa do Código Florestal. 
 
8 - PROJETOS ÁGUAS E FLORESTAS NA MATA ATLÂNTICA DEFINE 
ÁREAS PILOTO NO SUL E SUDESTE  
(Convênio 13/99 – SRH/MMA e Fundação SOS Mata Atlântica - Parceria CNRBMA) 
 
Além das duas Áreas Piloto que já haviam sido selecionadas para serem 
trabalhadas este ano (Fase 1) pelo Projeto no Nordeste,  a Bacia do Rio 
Pirapama em Pernambuco e a Bacia do Rio Cachoeira / Santana na Bahia, 
foram selecionadas as Áreas Piloto das Regiões Sudeste e Sul .  
Em São Paulo foi escolhida a Bacia do Rio Ribeira do Iguape, que está sendo 
gerenciada pelo Comitê da Bacia Hidrográfica do Ribeira de Iguape e Litoral 
Sul  e possui vários projetos e estudos em desenvolvimento na região . 
No Rio Grande do Sul o Comitê Estadual da Reserva da Biosfera selecionou 
para Área Piloto a Sub-Bacia do Rio Maquiné e Lagoa dos Quadros, 
pertencentes à Bacia do Rio Tramandaí, que já possui um Comitê de Gestão e 
vem desenvolvendo diversos projetos e atividades relacionadas ao Patrimônio 
natural e cultural da RBMA .  
Já estão agendados os Workshops para definição do Projeto Executivo que 
será desenvolvido este ano em cada Área Piloto,  nas seguintes datas :  

• Rio Grande do Sul : 14 e 15 de Junho 
• Bahia : 19 e 20 de Junho  
• Pernambuco : 4 e 5 de Julho  
• São Paulo : 10 e 11 de Julho ( à confirmar )   

 
9.- 1º ENCONTRO SOBRE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO 
 



A Secretaria do Meio Ambiente de São Paulo, Fundação Florestal e Instituto 
Florestal  realizaram entre 15 e 19 de maio 1º Encontro  sobre Gestão de 
Unidades de Conservação, com participação de técnicos e autoridades de todo 
o país para uma ampla e profícua discussão sobre a situação e a gestão de 
unidades de conservação.  
 
O encontro contou com o apoio e a participação do CNRBMA 
 
 
 
10 - REUNIÃO DA COMISSÃO BRASILEIRA PARA O PROGRAMA "O 
HOMEM E A BIOSFERA"  
 
Coordenada pelo Dr. José Pedro de Oliveira Costa, a reunião foi realizada no 
Ministério do Meio Ambiente, no dia 10 de maio, foram discutidos os seguintes 
temas:  
- Histórico das atividades do COBRAMaB no âmbito do Ministério das Relações        
Exteriores. (Atualmente o Comitê está sob a coordenação da SBF/MMA) 
- A situação da RBMA e a Rede Ibero-americana das Reservas da Biosfera ,  
- A situação da Reserva da Biosfera do Cinturão Verde da Cidade de São 
Paulo, ambos apresentados pelo presidente do Conselho da RBMA. 
-  A situação da Reserva da Biosfera do Cerrado,  
- Rede Mundial de Reservas da Biosfera,  
- A regulamentação do COBRAMaB ,  
- Encontro das Reservas da Biosfera do Brasil e Mercosul. 
 
O grande destaque da reunião foi aprovação das propostas das Reservas da 
Biosfera do Cerrado - Fase II e do Pantanal, 
 
11 - SEMINÁRIO REGIONAL DE ECOTURISMO DO ALTO RIBEIRA - 2000 
 
O Seminário Regional de Ecoturismo do Alto Ribeira, ocorrido em Iporanga –
SP, entre os dias  19 e 21 de maio de 2000 contou com a participação de 
aproximadamente 270 pessoas. Foi promovido pelo Conselho Nacional da 
Reserva da Biosfera da Mata Atlântica e pela Prefeitura Municipal de Iporanga 
com significativo apoio do WWF, em parceria com: AMAIR-Associação de 
Monitores Ambientais de Yporanga e Região, Associação Serrana 
Ambientalista-ASA, Fábrica Cultural de Iporanga, Fundação Ted Turner - 
United Nations Foundation, Governo do Estado de São Paulo, Instituto 
Florestal, Mab-UNESCO, Ministério do Meio Ambiente, Parque Estadual 
Turístico do Alto Ribeira, Pousadas Locais, Rede de Monitores Ambientais do 
Vale do Ribeira, Secretaria do Meio Ambiente, Sociedade Brasileira de 
Espeleologia.  
O Seminário, que é parte do Programa de Ecoturismo do CNRBMA, teve como 
objetivo principal a Integração dos agentes envolvidos com o ecoturismo na 
região, visando a otimização e articulação das ações. 
Entre outros assuntos foram discutidos: 
- A situação  do ecoturismo existente nos diversos Municípios da região. 
- Iniciativas para desenvolvimento do Ecoturismo na Região do Alto Ribeira 
promovidos por, órgãos governamentais e ONGs. 



- O ecoturismo e o Impacto ambiental nas Unidades de Conservação, 
- Planejamento e Gestão  do ecoturismo no Alto Ribeira, 
- A visão regional dos agentes envolvidos com o Ecoturismo (Yporanga) 
 
12- UNESCO LANÇA A PUBLICAÇÃO " O ECOMERCADO DE TRABALHO 
NA RESERVA DA BIOSFERA DO CINTURÃO VERDE DA CIDADE DE SÃO 
PAULO" 
 
Trata-se de uma publicação referente ao Seminário promovido pelo Programa 
de Jovens da RBCVCSP , que por meio de cursos eco-profissionalizantes, tem 
como objetivo a conscientização ambiental de adolescentes, o resgate da 
cidadania e a promoção de seu ingresso no "Ecomercado de Trabalho", a partir 
de sua capacitação técnica. 
 
 
13 - SUSPENSA A VOTAÇÃO DE LEI DOS MANGUES 
 
Graças à pressão da sociedade civil, a Comissão de Assuntos Sociais do 
Senado aprovou no dia 24 de maio, por unanimidade o requerimento da 
Senadora Heloisa Helena (PT-AL) suspendendo o Projeto de Lei 492/99, de 
autoria da Senadora Maria do Carmo (PFL-SE), até que a medida provisória do 
Código Florestal seja apreciada pelo Congresso Nacional. O PL da Senadora 
abria a possibilidade para que 10% dos mangues do país fossem desmatados 
para o cultivo do camarão. 
 
Parabéns à SNE e a todos que mobilizaram reação a mais esta ameaça de 
retrocesso na questão ambiental no Brasil. A Mata Atlântica e todos nós 
agradecemos. 
 
 


